

yeux les règles immuables que la sagesse divine a posée comme les bases essentielles de toute société ; règles tellement nécessaires que, si on s'en écarte, la société civile ne peut avoir ni repos, ni sécurité, comme le prouvent les agitations perpétuelles, auxquelles sont en proie certains peuples de l'Europe.

“ Dieu est le maître des peuples comme des individus : il jugera les uns et les autres, avec une inexorable justice.

“ Dieu est le maître de ceux qui gouvernent comme de ceux qui sont gouvernés ; et à tous il demandera un compte sévère de leur conduite publique et privée.

“ Dieu est le maître des candidats et des électeurs ; et il entrera en jugement avec les uns et les autres. Pourquoi les candidats ne prenraient-ils pas ensemble un engagement sérieux et mutuel, de ne donner, pour gagner leur élection, ni argent, ni boisson ? L'intérêt particulier est ici en parfait accord avec la loi civile et la loi divine elle-même, pour conseiller ce moyen de mettre un terme à bien des désordres. Parmi les électeurs, il s'en trouve encore assez d'honnêtes pour forcer les candidats à suivre cette ligne de conduite.

“ Il ne suffit pas à un candidat, pour échapper à la vengeance divine, d'avoir de bons principes et de bonnes intentions ; il faut aussi, de toute nécessité, que les moyens qu'il emploie pour se faire élire, soient *irréprochables*. La *violence* est un attentat à la liberté de ses concitoyens ; la *calomnie* et la *médisance* sont réprouvées par la morale ; la *corruption* déshonneure celui qui se